

Semblanza de mi amiga - compañera Elsa Lily Caballero Zeitum

Zoila Madrid Rossel

Elsa Lily Caballero -6 de enero 1956 - 12 de julio 2021- mujer hondureña, nació en Santa Rosa de Copán. Se trasladó a la ciudad de Tegucigalpa en el año 1974 para estudiar la carrera de Trabajo Social en la Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH) donde alcanzó los grados de licenciada en Trabajo Social en el año 1979, máster en Trabajo Social en 1982 y doctora en Ciencias Sociales en el 2001. También estudió el curso de especialización en Asignación de Recursos y Evaluación Económica y Social de Proyectos en la Universidad de Los Andes, Colombia. Este desarrollo académico junto a un permanente sentido por la auto formación y la traducción de los textos a los temas de la realidad que la acompañaron toda su vida: el género, el territorio y las inequidades, le permitieron un sólido y creativo camino de producción académica desde la Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH) en el Postgrado Latinoamericano en Trabajo Social donde se desempeñó como maestra investigadora y gestora académica desde 1987 hasta el 2012.

Inició su recorrido intelectual en los debates latinoamericanos del Trabajo Social y su proceso de reconceptualización a través de su participación activa en la Maestría Latinoamericana en Trabajo Social. Entre sus aportes a esta temática sobresale la publicación de *El Trabajo Social en Honduras: determinantes, influencias y tendencias*, publicado en *Documentos de Trabajo Docentes*, Postgrado Latinoamericano en Trabajo Social UNAH y también publicado en el texto *Reconceptualización y Trabajo Social en Honduras*¹. Este texto sintetiza las propuestas del Trabajo Social desde el desarrollismo hasta el neoliberalismo, ubicando los nuevos escenarios y espacios de la disciplina / de la profesión en el contexto.

Fue una permanente investigadora que centró su producción académica en temas de gestión de riesgos, habitat urbano, construcción de las ciudades vulnerables y gestión del territorio y género, producción desarrollada desde sus sensibilidades feministas y miradas de las mujeres pobres “las que trabajan más, para ganar menos”, denunciaba Lily en sus trabajos. Su publicación del año 2007, *La construcción de ciudades vulnerables*, es hoy un aporte sustancial para la comprensión de las vulnerabilidades socio-ambientales. Publicó continuamente en revistas científicas de El Salvador, Costa Rica y Honduras sobre temas de mujeres y gestión urbana, trabajo comunitario y consolidación de asentamientos populares en Tegucigalpa.

¹ En. Trabajo Social Latinoamericano a 40 años de la reconceptualización (2005) Norberto Alayón coordinador. Buenos Aires, Argentina: Editorial Espacio.

Su compromiso académico-político la llevó a participar activamente en redes, comités y congresos internacionales con análisis de la realidad hondureña y propuestas creativas para un desarrollo equitativo territorial. Desde el 2005 y hasta el 2010, fue coordinadora académica del proyecto “Vulnerabilidad Social y Gestión Urbana”. Desde el Grupo Interuniversitario de Montreal Canadá/ PLATS-UNAH/UCA, Nicaragua, impulsó el desarrollo de la maestría en Gestión Social Urbana, que coordinó desde el 2007 hasta el 2012. Del 2004 al 2005 coordinó el proyecto “Lucha Contra la Pobreza y Exclusión en Honduras” en el marco del programa regional *Anti Poverty Partnership Initiative* (APPI-TIPP) UNIVERSITAS de la Cooperación Italiana-UNOPS, impulsando la especialidad en Desarrollo Local en el seno de la UNAH y participó como integrante del consejo científico asesor (RAB-Regional Advisory Board) del *National Centre of Competence in Research North-South* (NCCR Norte-Sur).

Lily, como se dejó llamar por quienes estuvimos cerca de ella, hizo sus principales aportes para la sociedad hondureña desde su quehacer principal: la de maestra y asesora de generaciones que egresaron de la Maestría Latinoamericana en Trabajo Social y la Maestría en Gestión Social Urbana. Enseñaba con generosidad, confianza y sencillez, era poseedora de una conversación fluida, respetuosa, que lograba la trascendencia hacia la amistad.

Esa misma calidez humana le permitió construir lazos muy fuertes con su familia, formada en Tegucigalpa por su hija Michelle y su hermana Celina, mujeres “sororarias” y, en Santa Rosa de Copán, por su madre, doña Linda y su hermano Arturo, cuñada, sobrinos y sobrinas.

Lily, mujer feminista que deja huellas académicas con una dimensión humana trascendente.

Tegucigalpa. MDC. Julio, 2021